

EL COMBATE

SEMANARIO REPUBLICANO INDEPENDIENTE

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.—Un trimestre 0'75 id.
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.
Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.
Comunicados, anuncios y reclamos á precios convencionales.

PAGO ADELANTADO

DIRECTOR:

Don Ramón Martín Boixana.

PROPIETARIO:

Don Mariano Izquierdo.

ADVERTENCIAS

La correspondencia administrativa al propietario, Plaza Mayor 11 y la literaria, al director, Mayor de Reinoso.
Dirección telegráfica: "COMBATE,"

UN ARTÍCULO DE UNAMUNO

Unamuno, el ilustre rector de la Universidad de Salamanca, acaba de probar, una vez más, que es un hábil psicólogo del alma humana.

El artículo publicado por el sabio maestro en la revista madrileña titulada *Faro*, es un trabajo documentado que prueba la obra colosal realizada por Castilla en beneficio de la humanidad, á la par que pone al descubierto todo lo que Cambó se quedó en el tintero.

El diputado catalán, arrojando el ascua á su sardina y barriendo para adentro, tuvo muy buen cuidado al pronunciar su discurso en el Mercantil salmantino, de esconder bajo siete llaves las cosas que oculta la Solidaridad entre los pliegues del problema autónomo y descentralizador y de otras cuestiones que han sido ya tratadas por ilustres estadistas y que figuran desde hace mucho en los programas de los partidos radicales.

Nada nuevo dijo Cambó en su disertación; la absorción del Estado en materia administrativa y de enseñanza han sido debatidas y estudiadas friamente por todos los partidos políticos que vienen sucediéndose desde la Restauración hasta nuestros días.

No está la madre del cordero en averiguar si el Estado ha de ser ó no el órgano supremo de cultura, sino en echar abajo todo el fárrago de leyes que ponen trabas ó cortapisas á todo cuanto tiende á ensanchar el horizonte científico y á agarrar la libertad de la cátedra; no radica el atraso intelectual de la época en la tutela que ejerce el Estado en las Universidades y centros de cultura, sino en el engranaje pétreo y pesado que mueve toda la máquina de la enseñanza.

Déjese el señor Cambó de arañar en la corteza y váyase derecho á la médula; busque solución al problema religioso, al social y á tantos otros que reclaman con urgencia la intervención de los hombres ilustrados.

Lo demás es perder tontamente el tiempo, y es lástima porque el señor Cambó con su gran talento podría hacer mucho en favor de la obra nacional y de la región catalana.

Y para que nuestros lectores vean la verdad de lo antedicho, á continuación copiamos algunos de los fragmentos del artículo de don Miguel de Unamuno, sintiendo no poderle publicar íntegro por

impedírnoslo las reducidas dimensiones de nuestro semanario:

«Dos cosas calló el hábil catalán. La primera, que aquella política del primer Austria, que á Cambó le parece fué una política contraria á las aspiraciones y á los intereses de los pueblos españoles, se hizo al servicio de la unidad católica, constituyendo á España en el brazo armado del catolicismo y el adalid de la Contra-Reforma. Esto se lo calló. Había muchos curas—y hasta algunos frailes—en su auditorio; eran los que con más complacencia le oían, los que más bravos y muy bien dejaban escapar de sus pechos, los que más le aplaudieron. Detrás de él se sentaba un obispo.

Otra cosa se calló, y fué la obra del descubrimiento, conquista y colonización de América, la más grande obra del pueblo castellano—pues fué Castilla quien la llevó á cabo—la obra que ha hecho de la lengua castellana nuestro más rico tesoro, una lengua internacional de una veintena de Estados: una lengua que llegará á ser la primera del globo, y que, por su vasta internacionalidad, no por otra cosa, acabará por imponerse en España á todos los restos de las demás lenguas aún en ella subsistentes.

La obra castellana del descubrimiento, conquista y civilización del Nuevo Mundo; la más grande contribución de España á la labor del humano linaje, trasladó la majestad del Mediterráneo al Atlántico é hizo la hegemonía de Castilla. Y si España se desangró y empobreció por ella, fué para dar vida á toda una familia de naciones, que tienen por sangre espiritual el habla castellana. La decadencia que á ese esfuerzo siguió fué una gloria, «como lo es la santa palidez de la mujer convaleciente, después de haber sido madre dolorosa de un hombre, que es también un mundo», como dice con su habitual grandilocuencia el más grande de los oradores en lengua castellana hoy vivos; esto es, el uruguayo Zorrilla de San Martín, el gran poeta. (¿Sin ser poeta, cabe acaso ser grande orador?)

«Los pueblos, esos pueblos á cuyas energías apelaba Cambó, no han tenido nunca política exterior ó internacional alguna; jamás han aspirado á otra cosa que á que les dejen en paz y en su vida cotidiana. Una vez que hubieron echado al moro de sus tierras, maldito si sintieron deseos de ir á quitarle las suyas en su Morería. Las empresas exteriores, internacionales, son siempre cosa de una

minoría, de la minoría misma que asienta las libertades hondas. Al pueblo le basta con que le dejen recoger sus frutos y comérselos, y con que, mediante una Inquisición cualquiera, le aseguren la paz espiritual, que no le turba las siestas.

»Un individuo es ciudadano cuando tiene conciencia de sus derechos y deberes civiles frente á los demás ciudadanos, y un pueblo es verdadera nación, es Estado, cuando hay en él quienes guardan una conciencia de sus deberes y derechos frente á los demás pueblos.

»Decía Cambó con cierta sorna que hoy cada profesor sirve para todas las Universidades y hasta para todas las asignaturas. Para todas las Universidades, sí; y ¿por qué no? ¿Es que la química catalana es distinta de la química gallega, ó es diferente la historia en Granada de como lo es en Valladolid?

Bien se ve aquí la reticencia. Los profesores todos de la Universidad de Barcelona han de ser catalanes, para explicar en catalán háganlo mejor ó peor.

Para justificarlo, añadía Cambó que la ciencia no tiene eficacia ni valor sociales cuando no es apasionada, cuando es fría y abstracta. Pasión, sí, pasión hace falta para cultivar y enseñar la ciencia; pero es la santa y ennoblecedora pasión de la ciencia misma, es el amor desenfrenado á la verdad, es el entusiasmo por arrancar á la Naturaleza, al espíritu y á Dios sus secretos. ¿O es que quiere hacer Cambó de la Universidad de Barcelona una escuela de catalanismo también? ¿No basta acaso con todo lo que esos movimientos regionalistas, el de su tierra y el de la mía sobre todo, han manchado la ciencia, fraguando una historia, una etnología, una filología y hasta una filosofía social henchidas de fantasmas y de sofismas y de arbitrariedades al servicio de las insaciables vanidades colectivas de los pueblos?

»Y porque creemos en esa cultura y en la verdad científica, queremos un Estado fuerte que la defienda y hasta la imponga.

Todos esos ataques al Estado, son ataque al liberalismo.

Quando oigais que alguien, sobre todo si es conservador, pondera mucho aquello de que debe sobreponerse la educación á la instrucción, y lo de que no es enteramente cierto que donde se abra una escuela se cierra un presidio, entended que no tanto aboga en pro de la educación como en contra de la instrucción. Es peligroso que el pueblo adquiera nociones

exactas y científicas de astronomía, de geología, de biología, de historia religiosa y de evolución de los dogmas. Pan y catolicismo y basta.

Y cuando oigais execrar del Estado y culparle de nuestros males y pedir que volvamos á los Reyes Católicos ó poco menos, y entonar himnos á la vida local, y á la energía difusa de los pueblos, entended que se está execrando de la obra religiosamente santa del Renacimiento, de la Reforma y de la Revolución; entended que se está combatiendo al liberalismo y, sobre todo, á la libertad de conciencia. Se ataca á los Estados porque ellos son, frente á la Iglesia, la garantía de la libertad y del progreso de la cultura.»

Comentarios á un B. L. M.

El azar, que es más atrevido y chirigotero que niña coqueta de 15 abriles, ha tenido á bien colocar en mis manos pecadoras, un B. L. M. que un pastor de la iglesia de San Juan Bautista de esta ciudad envía á sus descarriadas ovejas, recomendándoles que no paren mientes en la lectura hereje que sirve á sus lectores la llamada mala prensa.

Don Pablo González, padre de la criatura, es decir, autor del sustancioso documento, ha tenido la habilidad de armonizar lo divino con lo terrestre; al mismo tiempo que condena la lectura de *El Liberal*, *Heraldo* y demás periódicos que llevan en sus columnas la semilla del pecado, hace un llamamiento al bolsillo de sus feligreses para alimentar las cajas de *Hormiga de Oro*, *Correo Español* y demás rotativos encargados de poner el visto bueno en el pasaporte que necesitamos para entrar en el cielo.

El bueno del cura, que con la diestra nos enseña el camino de salvación y con la izquierda recoge el tanto por ciento que devenga como propagandista y corresponsal de la buena prensa, en lugar de dedicarse á las cosas del púlpito desciende á la grosera realidad para aconsejarnos suscripciones de periódicos cuya lectura no ha de resolernos ni el problema del cocido ni ha de librarnos de pagar renta al casero.

A fuer de enemigos nobles y leales decimos al buen señor que esta vez no ha dado en el blanco, ha hecho tan alta la puntería, que en lugar de matar á la perdiz ha matado al guarda.

Decimos esto porque desconoce, sin duda, las debilidades y flaquezas que tanto abundan en el ser humano.

¿No sabe el representante de Cristo, que la mayoría de los mortales somos de natural curiosillos y que basta que se nos prohiban ciertas lecturas para que sintamos començon de saborear la fruta prohibida?

¿No créese conmigo vuesa merced que resulta más práctico aconsejar á la mujer la limpieza de la casa y el cuidado del puchero, que hablarla de lecturas que generalmente no entiende?

¿No le parece al propagandista de la buena prensa que es bastante mejor recomendar á las madres la educación moral de sus hijos para que éstos aprendan á no explotar á sus semejantes, valiéndose del poder ó de la riqueza, que hablarlas del problema del más allá, cuya solución escapa, no sólo á su criterio, sino al de los hombres de mayor talento?

¿No opina el señor cura que sería más provechoso para la humanidad, recomendar al rico que se desprendiera de alguno de los muchos trajes que le sobran para que el pobre pueda cubrir sus carnes cuando aprieta el frío y el cierzo sopla, que no prohibir que se recree la vista con las fotografías inocentes de las revistas *Blanco y Negro* ó *Nuevo Mundo*?

¿No es verdad, vicario de Cristo, que resulta una obra más hermosa, preocuparse en

enseñar al hijo del rico, la obligación moral que tiene de dar zapatos al pobre niño que camina descalzo sobre la helada y nítida nieve, que obligarle á deletrear libros que le roban la salud y alegría que dió la madre naturaleza á todos los seres?

Reconcéntrese en sí el señor cura y se convencerá de que este es el camino que deben seguir los que se precian de amar al que murió en infamante madero.

R.

De la Escuela Superior de Industrias

El día primero del actual hicieron una accidentada y pintoresca excursión al pico más elevado de los pedregosos cerros de Valde-sangil, los aventajados alumnos de primer curso de la Enseñanza Superior, que cursan con el profesor don Miguel Muñoz Elena, la asignatura de Física Industrial.

Después de las penalidades propias de tan trabajosa subida, tomaron posiciones en las dos peñas más altas á fin de medir, con el auxilio de aparatos de Física pertenecientes al citado centro docente, la altura á que se encuentran aquellas peladas rocas sobre el nivel del mar.

La cifra arrojada por los aparatos fué de 1411 metros.

Los trabajadores estudiantes tienen proyectado el determinar la altura que alcanzan sobre el nivel del mar todas las demás importantes elevaciones del partido.

Enviamos nuestra más cordial enhorabuena á nuestro compañero señor Muñoz Elena, así como también á sus aventajados alumnos por los trabajos científicos que han llevado á cabo.

CRÓNICA MUNDIAL

COSAS DE LOS YANQUIS

CONTRA LA «NEGRA» LA «BLANCA»

Los yanquis, aterrados ante las bromitas de la «Mano Negra», que lo mismo le salta á usted un ojo que le pone las mantecas al fresco, acaban de fundar una sociedad encargada de garantizar el gacinate y la tranquilidad de las tripas de sus asociados.

La «Mano Blanca», que así se llama la compañía que viene á impedir que los barbudos asesinos, sigan por más tiempo haciendo tasajos y morellas de las manidas carnes de los ciudadanos, ha elevado á la presidencia—por sí vienen mal dadas—á un pobre diablo nombrado M. Violini, que en el espasmo de una «merluza» estúpida, ha declarado que antes de quince días habrán espichado todos los randas que figurán en el cuadro de socios de la negra y carbonera sociedad.

Este Violini, que haciendo horror á su nombre debiera estar tocando el violón en lugar de meterse á fisionear en cocina ajena, al sentir los efectos del champán trasegado á su estómago la noche de la juerga, se ha ido á las redacciones de los periódicos americanos y ha pegado en ellos unas líneas imbéciles cantando el gori-gori á los inocentes cerdos que forman el rebaño de la terrible «Mano Negra».

Pero Violini ó Violón, que para el caso es igual, no contaba con la huésped.

El comité ejecutivo de la «Mano Negra», riéndose á mandíbula batiente de los ronquidos escapados de la garganta de Violini, le ha enviado para que vaya haciendo boca, una misiva en que se le anuncia que la sociedad ha acordado desollarle á zurrón cerrado para que no vuelva á meterse en las cosas que no le importan.

El Violini, al recibir la carta, se ha puesto á temblar, como si llevara enaguas en vez de pantalones; el vino que tomó la noche de la cuchipanda se le ha vuelto agua de Loeches y ha empezado á desaguar por entrambas canales con una exageración tan grande, que

son pocas las aguas del caudaloso Misissipi para lavar las ropas del pobrecito Violoncello.

Violini ha dicho: No vuelvo á salir de casa aunque me aspen, y, fiel á su palabra, ha montado en su palacio una guardia pretoriana, que va desde el coro al caño y vice-versa; todos los días se mete en el buche diez litros de tila para calmar el bailoteo de su sistema nervioso, y se envuelve en las faldas de su criada para evitar una sorpresa; da más rigidos que una leona y los aullidos que lanza entre sueños atraviesan toda la masa líquida del Grande Océano para ir á caer cual bomba anárquica en los barrios de la China, cuyos habitantes asustados preguntan la causa de los alaridos lanzados por los americanos.

El día menos pensado, al traernos el chocolate la criada nos entregará el periódico en que se dará cuenta de que la piel de Violini convertida en aletas ha ido á parar á los traviesos chicos de la escuela.

AYUNTAMIENTO

SESIÓN DEL DÍA 26 DE MARZO DE 1908

Da principio á las once y cuarto de la mañana, bajo la presidencia del señor Muñoz, asistiendo los señores Galindo, Agero, Martín García, Moreno y Yuste.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Despacho ordinario: Solicitud de don Francisco Montesión pidiendo permiso para establecer un almacén de vinos al por mayor en el sitio llamado Cañada de Merinas. A estudio.

Informe de las comisiones de Policía y Obras manifestando que no existe inconveniente alguno en acceder á los solicitado por don Gabriel Maillo.

Comisiones: Hacienda da cuenta de haber enviado á Salamanca 6.473'75 pesetas para pago del actual trimestre de consumos, quedando todavía por satisfacer 6.713 pesetas.

La misma comisión dice que no habiendo tenido efecto la subasta de chopos del Regajo por falta de licitadores, aconseja se proceda nuevamente á la subasta con rebaja de precios, pues el tipo anterior fué de siete petas por chopo, cantidad algo crecida á juicio de la comisión. Se acuerda que la comisión anuncie nueva subasta con las condiciones que crea convenientes.

Beneficencia manifiesta que para cumplimentar lo mandado por el ministerio de la Guerra, respecto á dar posesión de la plaza de practicante municipal á don Miguel Estévez, con el sueldo anual de 250 pesetas, ha creído conveniente que el señor Tío preste solo sus servicios en el hospital con el sueldo de 400 pesetas, y don Miguel Estévez y don Marcos Díaz en la población, para lo cual se considere dividida Béjar en dos distritos, disfrutando el señor Estévez de 250 pesetas y el señor Díaz de 300.

El señor Agero dice muy atinadamente, que por qué causa no ha de cobrar el mismo sueldo el señor Estévez siendo el cargo de igual categoría y llevando tras sí el mismo trabajo.

El señor Moreno contesta—con ninguna lógica—que el señor Estévez ha sido impuesto por el ministerio de la Guerra y que, además, dicha plaza es solo de 250 pesetas, por lo cual no créese oportuno el aumento de sueldo.

El señor Agero replica—con mucho sentido común—que en ese caso se rebaje al señor Díaz el sueldo á 250 pesetas.

El señor Martín García opina—muy acertadamente—como el señor Agero.

Después de larga discusión se acuerda que la comisión de Beneficencia estudie nuevamente el asunto, pues buena falta le hace.

El señor Muñoz manifiesta que el presidente de la comisión de Policía solicita permiso por siete ó ocho semanas para atender á sus ocupaciones particulares. Quedó concedido.

Se levanta la sesión á las doce menos cinco.

MERCADOS

COTIZACIÓN

Valladolid.

En los almacenes del Canal la entrada en el último mercado fué de 300 fanegas de trigo, cotizándose á 48 y 1/4 reales fanega de 55'55 litros.

Operaciones escasas.

En los del Arco del Ladrillo entraron 200 fanegas de trigo, cediéndose á 48 y 48 y 1/4 reales los 55'55 litros.

Tendencia floja.

Medina del Campo.

En el mercado celebrado el día 25 se presentaron 150 fanegas de trigo, cediéndose á 48 y 47 reales los 55'55 litros.

Tendencia floja.

Rioseco.

La entrada en el mercado último fué de 80 fanegas de trigo, cediéndose á 46 y 1/2 reales los 55'55 litros.

Tendencia floja.

Tiempo lluvioso.

Salamanca.

Trigo, á 47 y 47 y 1/2 reales los 55'55 litros. Id. barbilla, 45.

Id. rubión, 49.

Centeno, 34 y 1/2 35.

Cebada, 28.

Algarrobas, 38 y 1/2 y 39.

Avena, 22.

Operaciones sobre vagón:

Trigo, 48 y 1/2 y 49.

Barbilla, 46 y 1/2.

Trigo, 100 kilos con envase, 29 pts.

Harina marca J. J., 38'50 ptas. los 100 kilos.

Id. id. T. P., 37'75.

Salvados, 18 pesetas.

Aceites, finos de Sierra de Gata: Natural, cántaro de 16 litros, 80 reales; arroba de 11 y 1/2 kilos, 62.

Aceite refinada, cántaro de 16 litros, 92 reales; arroba de 11 y 1/2 kilos, 72.

Béjar.

Lana blanca merina sucia, de 19 á 22 pesetas, según su clase y rendimiento.

Churra, colchonera sucia, 17'50.

Lavada, á 38.

Negra fina, á 22.

Ordinaria, á 18.

Tendencia al alza particularmente las merinas.

Trigo, estación de Alba, 12 ptas. las 94 libras; id. del país, 11'50; tendencia floja.

Harina marca H., 37'50 ptas. los 100 kilos.

Id. id. G., 36'50.

Id. id. F., 35.

Se hacen muchas operaciones en las clases G. y F.

Carne de vaca, 70 reales arroba.

Id. de ternera, 74.

Patatas, á 1'50 pesetas la arroba.

Ecós de la Semana

Los vecinos de las casas situadas á la entrada del Murallón, presenciaron, el martes último, un hecho que demuestra la ruindad de alma de algunos seres humanos.

Una pobre anciana, transida de hambre y exhausta de fuerzas, tuvo la desgracia de dar con su cuerpo en tierra, junto á la alcantarilla que hay al lado del Casino de Obreros.

Dos señores, que vieron caer á la desventurada mujer, no fueron capaces de ayudarla á levantarse; pasaron de largo, como si la persona caída no fuese digna de la comiseración cristiana.

Los comentarios hechos por los vecinos fueron sabrosísimos, por tratarse de gentes que tenían por el delicado cargo que desempeñan, el deber moral de haber prestado auxilio á infeliz anciana.

Después de crónico y penoso padecimiento, falleció, en Madrid, el día 22 del presente mes, la excelentísima señora doña María González Bolívar, viuda del insigne pintor Rivera y hermana de nuestro buen amigo y compañero don Pedro González Bolívar, profesor de dibujo de la Escuela Superior de Industrias de esta ciudad.

Era la finada persona de tan amable y exquisito trato, que se granjeó las simpatías de todos cuantos la conocieron.

El cariño y la amistad verdadera que nos unen con el señor Bolívar, nos relevan de decirle que hacemos nuestra la pena que le entristece, por la muerte de su virtuosa hermana.

De Ciudad-Rodrigo y con el objeto de pasar unos días al lado de su apreciable familia, han llegado á esta población la señora é hijos de nuestro estimado amigo don José María Ballesteros, actuario del Juzgado de primera instancia de aquella ciudad.

Sean bien venidos.

El lunes en la noche, se celebró en el Casino de Béjar, un concierto musical de esos que dejan hermosa y eterna memoria, en las personas que gustan de esta clase de fiestas.

Las horas se pasaron agradablemente, escuchando las notas sublimes y enérgicas que informan la música alemana interpretada magistralmente por los notables concertistas que merecieron justos y unánimes aplausos por el hábil y exquisito trabajo ejecutado.

El auditorio salió muy bien impresionado del notable concierto, sintiendo que no se hubiera podido dar mayor elasticidad al tiempo.

No hay que decir que hubo una nutrida y hermosa representación del sexo débil entre el que figuraban elegantes y guapas muchachas que contribuyeron á dar mayor realce á la fiesta.

Merece un aplauso la junta directiva por las distracciones que proporciona á los socios; pero procure también desterrar del salón almohadas como las utilizadas por los músicos para sentarse, porque, francamente, aquellos percales á listas partían los corazones de los asistentes al concierto.

En Plasencia han tenido la desgracia de perder para siempre á su querido hijo Juan José, nuestro distinguido amigo don Fernando Sánchez-Ocaña y su esposa doña María Delgado.

Nos asociamos á su justo dolor.

El día 13 del corriente falleció en Barco de Avila, víctima de penosa y larga enfermedad, la señora doña Dolores Bonnaill, hija del conocido industrial don Silverio Bonnaill y esposa del farmacéutico de aquella localidad don Pedro Canalejo.

La desgraciada señora, que descendió á la tumba cuando se hallaba todavía en plena juventud, deja sumida á su familia en la más profunda tristeza.

Tanto al padre de la malograda señora, como á su afligido esposo, enviamos la expresión sincera de nuestro dolor por la pérdida irreparable que acaban de experimentar.

El sábado anterior fueron abiertos al público los elegantes y espaciosos almacenes de tejidos del activo comerciante don Mateo Iglesias. El derroche de luz, la altura y amplitud de los locales, colocan á este establecimiento entre los primeros de su género.

Al acto de la inauguración acudieron representaciones de todas las entidades de Béjar, las cuales fueron espléndidamente obsequiadas con cigarros, dulces y licores, por el atento y amable dueño del establecimiento.

Desde luego presagiamos un pingüe negocio al activo comerciante que ha tenido arranques é iniciativas para montar un almacén que honra al pueblo de Béjar.

El martes último sucumbió, víctima de larga enfermedad, el conocido platero don Ide-

fonso Cebriano, á cuya familia enviamos nuestro sentido pésame.

El día 26 se vió en Salamanca la causa seguida contra José Elices, por la muerte alevosa dada á José Figuerola en Septiembre de 1906.

El fiscal apreció dos delitos, uno de disparo y otro de asesinato, con la circunstancia de alevosía; el defensor califica este último de homicidio apreciando en favor del procesado la circunstancia eximente de locura.

El informe médico, considera al matador como imbecil habiendo obrado sin conciencia alguna.

El veredicto, de conformidad con las conclusiones de la defensa y con el dictamen facultativo, absuelve al procesado del delito cometido, declarando las costas de oficio y mandando que el matador sea recluido en una casa de salud.

El resultado de la sentencia ha sido objeto de muy diversos comentarios, por parte de las personas que han presenciado el juicio.

El día 22 del corriente, falleció en esta ciudad doña Petra Nieto de Campo, esposa de don Nicolás Campo y hermana de nuestro querido amigo don Evaristo Nieto.

A toda la afligida familia de la finada y en particular al señor Nieto, enviamos la expresión de nuestro sentido pésame por el profundo dolor que la embarga.

El domingo pasado, entre siete y media y ocho de la noche, se produjo un incendio en la acreditada fonda de don Venancio Rodríguez.

El fuego, que se inició en las cocinas del hotel careció, afortunadamente, de importancia.

Ha tomado posesión del cargo de vigilante de seguridad, nuestro paisano don Juan Manuel Díaz Díez, á quien damos nuestra cordial enhorabuena.

Varios obreros de la fábrica de Picozos, han entregado 25 pesetas á la Casa de Caridad y 13 al Hospital, cantidades recogidas en los cepillos instalados en dicha fábrica.

En el próximo número nos ocuparemos de las activas gestiones practicadas por la sociedad Económica cerca de los obreros para solventar las cuestiones que pudieran surgir entre patronos y trabajadores.

El día 25 del corriente falleció un precioso niño, hijo de nuestro buen amigo don Cipriano Bruno.

Deseamos resignación á los padres para sobrellevar con paciencia la desgracia.

Son varias las personas que nos dicen que han tenido ocasión de ver á la puesta del sol algunos lobos junto á la entrada del camino viejo del Bosque.

No estaría de más que las autoridades tomasen las medidas necesarias para impedir que estos animalitos diesen, la noche menos pensada, un disgusto á las personas que habitan en aquellos sitios.

Mañana, domingo, á las tres y media de la tarde, celebrará junta general extraordinaria la sociedad de recreo Círculo Artístico, para tratar de la dimisión presentada por don Inocencio Blázquez, conserje de referido círculo.

Por la audiencia de Salamanca, ha sido absuelto el vecino de Lagunilla, Aquilino Calvo Bernal, de la causa que se le seguía por la muerte perpetrada en Juan Hernández.

El Jurado apreció en su veredicto la atenuante de obrar el procesado en legítima defensa, y la sentencia declaró las costas de oficio.

BÉJAR.—Est. Tip. de S. Sánchez.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA VIELLOZ



Agencia General de embarques para todas las Américas dirigida por

D. Cipriano Rodríguez García

Doctor Riesco, 15, Salamanca

ESTA AGENCIA PAGA CONTRIBUCION

VIAJES RAPIDOS

En 13 días y por 20 duros

A BUENOS AIRES

Mensualmente y de diferentes puertos se des-
pachan DIEZ magníficos vapores-correos rápidos,
verdaderos palacios flotantes, que hacen el viaje á
Buenos Aires en trece ó menos días.

Estos vapores, de la importante Compañía Ham-
burguesa, la compañía naviera mayor del mundo,
han sido construídos en el año 1907, navegan á dos
días y han sido destinados para el servicio Rápi-
do-postal de la línea del Río de la Plata (Repúbli-
ca Argentina).

Llevarán cocineros y camareros españoles; los pa-
sajeros de tercera clase son muy bien atendidos y
en espaciosos y confortables comedores se les sir-
ven comidas abundantes y frescas como esta Com-
pañía lo tiene acreditado.

Viajes rápidos y económicos á Cuba, Méjico,
Brasil y todos los puertos del mundo, servidos por
líneas regulares.

Para más informes y detalles dirigirse á

D. Cipriano Rodríguez García

Doctor Riesco, 15, Salamanca

quien facilitará cuantos datos se deseen conocer.

José María López
RELOJERO
CALLE MAYOR, 51, BÉJAR

En este acreditado establecimiento se hacen igualas en toda clase de relojes á los siguientes precios:

Igualas para los relojes de pared y sobre mesa, dando cuerda una vez á la semana y haciendo todas las composuras, 7 pesetas al año.

Igualas para los relojes de bolsillo, 3 pesetas al año.

En estos relojes las roturas á mitad de precio.

COMISIONES REPRESENTACIONES CONSIGNACIONES

ANGEL CORALES

TUY (PONTEVEDRA)

Sub-Agente autorizado de las principales Compañías de Vapores que salen del puerto de Vigo, con destino á los de Brasil, Río de la Plata, Cuba, Méjico y América del Norte. Las importantes Compañías *Mala Real Inglesa, Lloyd Norte Alemán, Hamburguesa* y todas las demás reputadas como principales, de antiguo acreditadas por la seguridad en sus salidas, rapidez en sus viajes, y excelente trato al pasaje, son conocidas de una buena parte del público que las honra con su preferencia. Estas Agencias facilitan cuantos datos y noticias le sean pedidos sobre embarques para las diferentes líneas, así como para los transportes por ferrocarril que con aquellos tengan relación. Informes en la provincia de Salamanca: *Salamanca*, don Rufino García, Avenida de Rodríguez Sampedro (antes paseo del Rollo). *Lumbrales*, don Faustino Herrero, *Fregeneda*, don Ricardo Sánchez.

Gran destilería á vapor de los señores Ruiz y Albert, de Málaga

Fábrica de aguardientes, anisados, licores y cognac

Vinos aperitivos de base quina, y tónicos digestivos; vinos dulces, secos y especia-
les para enfermos. Esta casa ha alcanzado las más altas recompensas en varias exposi-
ciones por lo esmerado de su fabricación y lo económico de sus precios. En esta fábr-
ica se elabora el exquisito anís X que se sirve en todas las mesas de buen gusto y que
tan alto ha puesto el nombre Albert en todas las provincias de España.

AGENTE EN BEJAR, MARIANO IZQUIERDO, PLAZA MAYOR

Para los días de vigilia

Conservas de Pescados

Langostinos, salmón, mejillones, merluza, bo-
nito, besugo, calamares, congrio y atún.

Gran surtido de dulces en almíbar y frutas en
su jugo, conservas vegetales de todas clases,
pastas de Olibet y exquisitos vinos de Rioja.

Café Puerto Rico y Caracolillo, *tueste diario*,
clases superiores.

Casa Hijo de M. Hernández

DISPONIBLE

Disponible

*Se admiten anuncios
á precios económicos*

FÁBRICA DE CHOCOLATES

DE

Santiago Merás

La más antigua de la pro-
vincia, setenta años de exis-
tencia.

Esta casa elabora chocola-
tes desde 1'25 á 2'50 ptas. la
libra, y hace tareas de encar-
go. Vende azúcares, cacao y
canela para la elaboración de
los mismos.

Mayor de Pardiñas, 27

La Pastelería del día

El dueño de este acreditado establecimien-
to pone en conocimiento del público que, des-
de esta fecha, tendrá á la venta, los días de
vigilia, al económico precio de 15 céntimos
de peseta, **Pasteles de Cuaresma** *relle-
nos de exquisitos pescados*, como así mismo
platos de de arroz dulce y natillas para pos-
tre por el precio de 25 céntimos.

Además vende, por 25 céntimos, agujas de
jamón y de ternera.

Este establecimiento está abierto todas las
noches de los días festivos, hasta la hora que
la ley permite.

No equivocarse: Calle Mayor, confiteía de

JOSÉ CALDERA

DISPONIBLE

SE VENDE

una habitación situada en
el primer piso de la casa
número 27 de la calle del
Solano.

Consta de sala con dos
alcobas, cocina, retrete, co-
rral, bodega y accesorios.
Dirigirse á

Luciano Neila

que dará los informes que
se necesiten.